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19 августа – Преображение Господа Бога и Спаса нашего  

 

Иисуса Христа 
      На третий год Своей проповеди на земле Господь 

Иисус Христос все чаще говорил Своим ученикам о 

Своих близких страданиях, а вместе с тем – и о сла-

ве Своей после страданий на кресте. Дабы Его пред-

лежащие страдания совсем не обескуражили Его 

учеников и дабы не отпали они от Него, Он, Пре-

мудрый, захотел прежде Своих страданий явить им 

отчасти Свою Божественную славу. Посему, взяв с 

Собой Петра, Иакова и Иоанна, взошел Он с ними 

ночью на гору Фавор и преобразился там перед ними. И просияло лице Его, как солнце, 

одежды Его сделались белыми, как свет (Мф. 17:2).  И явились подле Него Моисей и Илия, 

великие ветхозаветные пророки. Видя сие, ученики изумились. И сказал Петр: Господи! 

хорошо нам здесь быть; если хочешь, сделаем здесь три кущи: Тебе одну, и Моисею одну, и 

одну Илии (Мф. 17:4). Но пока еще Петр говорил, Моисей и Илия удалились, а Господа и 

учеников осенило светлое облако, и из облака раздался голос: Сей есть Сын Мой Возлюб-

ленный, в Котором Мое благоволение; Его слушайте (Мф. 17:5). Услышав сей голос, учени-

ки как мертвые пали ниц на землю и оставались так лежать в страхе и трепете, пока Господь 

не подошел к ним и не сказал: Встаньте и не бойтесь (Мф. 17:7). Почему Господь взял с 

Собой только троих учеников, а не всех? Потому что Иуда не был достоин видеть Божест-

венную славу Учителя, Которого намеревался предать; а его одного Господь не хотел оста-

вить под горой, чтобы предатель тем самым не оправдывал своего отступничества. Почему 

преобразился Он на горе, а не на равнине? Дабы научить нас двум добродетелям: трудолю-

бию и богомыслию. Ибо восшествие на высоту требует усилий, а сама гора отображает вы-

соту наших мыслей, то есть богомыслие. Почему преобразился Он ночью? Потому что ночь 

более, чем день, подходит для молитвы и богомыслия, заслоняя мраком всю земную красо-

ту и отверзая великолепие звездного неба. Почему явились Моисей и Илия? Дабы не оста-

вить камня на камне от иудейского заблуждения о том, что Христос – якобы некий из про-

роков: Илия, Иеремия или кто-то еще. И потому являет Он Себя Царем над пророками, а 

Моисей и Илия обнаруживают себя Его рабами. Дотоле Господь неоднократно показывал 

ученикам Свою Божественную силу, а на Фаворе явил Он им Свое Божественное естество.     

          Это созерцание Его Божества и слышание небесного свидетельства о Нем как о Сыне 

Божием должно было во дни Господних страданий послужить Его ученикам к укреплению 

непоколебимой веры в Него и в Его окончательную победу.              Свт. Николай Сербский 

        Тогда возглашал Бог из облака апостолам, но через них и к нам сей глас дошел; и к нам 

глаголет Бог: Сей есть Сын Мой Возлюбленный, о Нем же благоволих: Того послушайте!   

       Сколько раз читаем или слышим Евангелие Его святое, столько раз слышим глас Сына 

Божия, глаголющий к нам, Который не о чем ином поучает нас, как о спасительном пути, 

которым до славы оной Божией, на горе святой отчасти показанной, должно всякому идти, 

кто хочет получить оную.                                                                                       Свт. Тихон Задонский 



9 августа – память вмч. и целителя Пантелеимона 
 

 

          Вот мы видим пред собою святой образ Божией 

Матери и святые мощи великомученика и целителя Пан-

телеимона. Усердно помолимся этому угоднику. Отчего так 

прославляют его, спросите вы, сравнительно с многими 

другими святыми? 

      За его твердую веру к Господу Богу; за его безгранич-

ную любовь к людям, за его терпеливое перенесение стра-

даний. 

      Да и в самом деле, он имел в своей жизни все: и моло-

дость, и ученость, и знатное положение, – он все это пре- 

небрег; ничего иного не хотел, кроме любви Христа Спасителя. Он ради Христа Спасителя 

возлюбил сотворенных Им братий своих; он именуется врачом безвозмездным, потому что 

он искусство свое употреблял на лечение бедных и неимущих; он никому не отказывал, кто 

бы ни обращался к нему за помощью. 

       А его терпение в страданиях! Он шел на эти страдания, как на великий подвиг. Он шел 

на них с любовью и радостью, ибо знал, что человек живет не для этой жизни, а для вечной. 

И мы, возлюбленные братья, помолимся усердно и за себя и за ближних наших, о дарова-

нии и нам этих великих добродетелей, какими отличался святой великомученик Пантелеи-

мон. 

        Теперь особенно надо об этом молиться; теперь повсюду замечается оскудение веры: 

быстро распространяется отрицание ее, а отсюда является любовь только на словах, а на 

самом деле оскудевает, ослабевает любовь детей к родителям, родителей к детям, любовь к 

семье, к ближним, к Родине – и заменяется ненавистью. Отсюда, с уменьшением любви, 

является оскудение к терпению; человек не хочет переносить никаких скорбей и страданий, 

а между тем эти скорби и страдания все более и более умножаются, еще на короткое время, 

ради самолюбия, похвалы, человек, пожалуй, и готов потерпеть немного, но постоянно 

терпеть и без ропота переносить страдания и скорби недостанет и у него самолюбия. О, как 

мало таковых, которые несут терпеливо свои скорби и страдания. 

       Терпеть может только тот, кто, подобно растению, которое живет под действием влаги 

и света, верит твердо в Господа Бога, надеется на Его милосердие и усердно молится Ему. 

Итак, помолимся же и мы усердно Господу Богу и за себя, и за ближних наших, да утверж-

даются в нас эти великие добродетели – вера, любовь и терпение. 

Митр. Трифон (Туркестанов) 

14 августа – начало Успенского поста 
         Успенский пост – последний из многодневных постов в году.   

         Продолжается он с 14 по 27 августа. Этот пост, в подражание Божией Матери, всю 

жизнь, и особенно пред Своим Успением, проводившей в посте и молитве, строгостью пра-

вил  приравнен к  Великому посту.  

        В понедельник, среду и пятницу Успенского поста церковный Устав предписывает су-

хоядение, во вторник и четверг – вареную пищу без масла, по субботам и воскресеньям 

разрешено вино и масло. В праздник Преображения Господня по церковному Уставу на 

трапезе разрешается рыба. 

 

        Пост нас готовит к радости. Но к какой радости мы готовимся, что празднуем? Разве 

можно праздновать смерть? Смысл праздника Успения в том, что нет больше той смерти, 

которая ждала каждого из нас до пришествия Спасителя. После Воскресения Христова нет 

больше скорби о смерти, нет перед ней страха, потому что для христианина «жизнь – 



Христос, и смерть – приобретение» (Флп. 1, 21)! Августовский пост готовит нас к радост-

ному празднику Успения Пресвятой Богородицы, также как жизнь во Христе нас готовит к 

радостной кончине и вечности с Богом. 

Диакон Иоанн Иванов 

 

       Когда кто постится, или совершает бдения, или томит себя голодом и жаждой, или спит 

на голой земле, или проливает слезы, или переносит поношения и другие искушения, пусть 

не думает, что он тем самым уже служит Богу или помогает такими подвигами другому. Он 

спасает себя самого, если терпеливо проходит их, и особенно, если при том хранит смире-

ние и действует с духовным разумом, ибо если не таким образом он проходит их, то и себе 

самому не приобретает подвигами никакой пользы. 

Прп. Симеон Новый Богослов 
 

Проповедь об искушении веры нашей 
Дабы испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнем 

испытываемого золота, к похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа. 

1Пет. 1:7 

       Вера наша, братья, испытывается чаще, нежели трость колеблется ветрами. Искушения, 

собственно, сродни ветрам: слабую веру они вырвут с корнем, а сильную еще больше укре-

пят. А еще искушения подобны огню, в котором сгорает солома, а золото очищается. 

        Наша вера испытывается людскими умствованиями и гипотезами. Это очень сильные и 

жестокие ветры. Однако сможем мы перед ними устоять, если будем держаться за слово 

Божие и, в противовес сим мудрованиям, выставим учение Христовой веры. 

        Еще наша вера испытывается страхом и стыдом: страхом перед людьми, гонящими 

веру, и стыдом перед людьми, окружающими нас и презирающими веру. И это тоже резкие, 

порывистые ветры, над которыми мы обязаны возобладать, если хотим остаться живыми. 

Чем можем мы им противостать? Страхом Божиим, который в нашей душе должен всегда 

одерживать верх над страхом перед людьми; и стыдом пред лицом Апостолов, святителей и 

мучеников, не постыдившихся своей веры пред царями, князьями и мудрецами мира сего. 

        Еще наша вера испытывается бедствиями и страданиями. Это пламень, в котором на-

шей вере либо подобает сгореть, точно соломе, либо закалиться, как огнем испытанному 

золоту. Это искушение мы одолеем, если будем вспоминать Христа, за нас распятого на 

кресте, а также приводить на память многие сонмы страдальцев за веру, терпением побе-

дивших все и исшедших из огня, как золото, во век века сияющее среди Ангелов и челове-

ков. 

         Еще наша вера испытывается смертью: смертью наших родственников и друзей, да и 

человеческой смертью вообще. Это огонь свирепый, в котором многие сожгли и погубили 

свою веру. Знаменует ли смерть конец всего? Нет, верь, что она начало всего – начало но-

вой, настоящей, жизни. Верь в Христово Воскресение, и в загробное бытие, и в общее вос-

кресение и Страшный суд. 

        О Господи благий, утверди в нас веру и помилуй нас. Тебе слава и похвала вовеки.  

 Свт. Николай Сербский (Велимирович) 

Нива духовная 

     Иное дело замечать, а иное дело осуждать. Один святой отец увидел инока, повинного в 

грехе, и сказал себе: «Он пал и кается, а я, быть может, случится, упаду в грех и не пока-

юсь». Вот как богомудрые отцы извлекают пользу из всяких примеров. 

Схиигумен Иоанн (Алексеев) 



28 августа – Успение Пресвятой Владычицы нашей Богородицы 
и Приснодевы Марии. 

 

 

…Сегодня мы празднуем день Успения Святейшей 

всех святых – Божией Матери. Она уснула сном земли; 

но как Она была живой до самых глубин Своего ес-

тества, так и осталась Она живой: живой душою, воз-

несшейся к престолу Божию, живой и воскресшим 

телом Своим, которым Она предстоит теперь и молит-

ся о нас. Поистине Она является престолом благодати; 

в Нее вселился Живой Бог, в утробе Ее Он был, как на 

престоле славы Своей. И с какой благодарностью, с 

каким изумлением мы думаем о Ней: Источник жизни, 

Живоносный Источник, как называет Ее Церковь, про-

славляя Ее в одной из икон, – Живоносный Источник, 

Богородица, кончает Свою земную жизнь, окруженная 

трепетною любовью всех. 

        Но что же Она оставляет нам? Одну только заповедь и один дивный пример. Заповедь 

– те слова, которые Она сказала слугам в Кане Галилейской: Что бы ни сказал Христос – 

то исполните... И они исполнили; и воды омовения стали добрым вином Царства Божия. 

Эту заповедь Она оставляет каждому из нас: пойми, каждый из нас, слово Христово, вслу-

шайся в него и не будь только слушателем, но исполни его, и тогда все земное станет небес-

ным, вечным, преображенным и прославленным... 

       И Она оставила нам пример: о Ней говорится в Евангелии, что каждое слово о Христе 

и, конечно, каждое слово Христово Она складывала в Свое сердце как сокровище, как самое 

драгоценное, что у Нее было... 

        Станем и мы учиться так слушать, как слушают всей любовью и всем благоговением, 

вслушиваться в каждое слово Спасителя. В Евангелии много сказано; но сердце каждого из 

нас отзывается то на одно, то на другое; и на что отозвалось мое или твое сердце – это сло-

во, сказанное Спасителем Христом тебе и мне лично... И это слово нам надо сохранить как 

путь жизни, как точку соприкосновения между нами и Богом, как признак нашего родства и 

близости с Ним. 

       И если так будем жить, так слушать, так складывать в сердце своем слово Христово, как 

сеют семя во вспаханную землю, тогда и над нами исполнится то, что Елизавета сказала 

Божией Матери, когда Она к ней пришла: Блаженна веровавшая, ибо исполнится все, ска-

занное Тебе от Господа... Да будет это и с нами; да будет Матерь Божия нашим примером; 

воспримем Ее единственную заповедь, и только тогда прославление Ее нами в этом святом 

храме, который Ей дан в жилище, будет истинным, потому что мы поклонимся тогда Богу в 

Ней и через Нее и духом и истиной. 

Митр. Антоний Сурожский 

       Отходя в Церковь небесную, Она чудесно собирает к Себе верховных представителей 

Церкви, разсеянных по земле: и тем дает знамение, что союз Ея с верующими на земли не 

только не прерывается Ея отхождением, но еще отселе становится крепче, обширнее и дея-

тельнее, и что живущая в Ней благодать, столь долго сокрываемая смирением, должна от-

крыться из Ея гроба, и наполнить Вселенскую Церковь Ея славою, по Ея раннему, некогда 

невероятному, но совершенно верному предсказанию: ублажат Мя вcи роди.  

Свт. Филарет, митрополит Московский 



     Не смертью назову священное Твое 

Успение, но преставлением или отшествием 

или, точнее сказать, водворением.  

    Ведь, выходя из тела, Ты водворяешься у 

Господа... Ты сотворила смерть светлой, 

освободив ее от уныния и наполнив ее ра-

достью.                     Прп. Иоанн Дамаскин 

     Богоматерь в третий день по блаженном 

Успении Своем воскресла и ныне жительст-

вует на небесах душой и телом.  

      Она не только жительствует на небесах, 

Она царствует на небесах...  

      Святая Церковь, обращаясь с прошения-

ми ко всем величайшим угодникам Божи-

им, ко всем Ангелам и Архангелам, говорит 

им: «Молите Бога о нас», одну Богоматерь 

она просит: «Спаси нас». 

Свт. Игнатий (Брянчанинов) 

     Самый очевидный пример торжества над 

смертью мы видим ныне в Успении Пречис-

той Девы Марии. Она склонилась во гроб 

только для кратковременного отдохнове-

ния. 

Архим. Кирилл (Павлов) 

К Царице Небесной 

К Царице Небесной тепло мы взываем, 

Пред Нею колена свои преклоняем 

И помощи чаем от Бога Творца: 

Заступницей буди нам всем до конца! 

Во славе небесной Ты светло сияешь 

И Господа слезно о нас умоляешь. 

Молитвы Твои полны сил и надежды – 

И милует Бог нас сегодня, как прежде. 

Подобно свече негасимой и вечной, 

Стоишь Ты пред Богом в прошенье сердечном, 

И внемлет Спаситель Твоим воздыханьям, 

И грешников тяжких ведет к покаянью. 

Ведь имя Твое – для больных облегченье, 

А демонам – бич, и огонь, и мученье. 

Крестом осеним себя, братья, прилежно 

И в мире сем злобном и многомятежном 

Ко Деве Пречистой возвысим свой зов, 

А Бог Вседержитель помочь нам готов: 

Он крепость и мужество нам ниспошлет – 

И в вечный покой нас по смерти введет. 

К Царице Небесной тепло мы взываем, 

Пред Нею колена свои преклоняем. 

Свт. Николай Сербский (Велимирович) 

Вопрос священнику 
   – Почему по усопшим читается Псалтырь? 

   – Обычай читать или петь псалмы у гроба усопшего идет из глубокой первохристианской 

древности. По свидетельству Предания, апостолы три дня провели при гробе Божией 

Матери в псалмопении. «Апостольские постановления» предписывают следующее: «Погре-

бая умерших, износите их с псалмами». 

       Сложилась традиция при гробе архиереев и иереев, как проповедников и служителей 

Слова Божия, читать Святое Евангелие, а при гробе диаконов и всех остальных усопших 

православных христиан читать Псалтирь. Именно поэтому мы и читаем Псалтирь по усоп-

шим православным христианам. 

Свящ. Роман Посыпкин 

       Притча  
 Однажды один профессор, с намерением преподать студентам запоминающийся на всю 

жизнь урок, написал на доске большую цифру 1 и, посмотрев на студентов, объяснил: – Это 

ваша человечность. Самое необходимое в жизни качество! 

        Затем рядом с цифрой 1 написал 0 и сказал:  

– А это ваши достижения, которые с человечностью увеличили вас в 10 раз. Еще один ноль 

– опыт, с которым человек стал «100».  

       И так добавлял 0 за 0 – осторожность, любовь, успех...  

– Каждый добавленный ноль в 10 раз облагораживает человека, – отметил профессор.  

       Вдруг он стер цифру 1, стоящую в начале ряда цифр. На доске остались никчемные, 

ничего не значащие нули...  

      Профессор сказал:  

– Если у вас не будет человечности, остальное ничего не стоит. 



24-25 июля состоялся традиционный Православный семейный лагерь «Ковчег» 

«Ковчег-2021» в фотографиях 

  
 

   
 

   
 

   
 

Электронную версию «Троицкого листка» можно найти на сайте нашего храма: 

http://kazankahram.cerkov.ru   и на сайте Кавказского благочиния:  http://kavkaz.blagochin.ru 

Редактор: прот. Кассиан Кравцов      Верстка и печать: С. Мялова 
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